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立法會昨日復會續議《2014年版權（修
訂）條例草案》，但在反對派瘋狂點人數
下，再度因不足法定出席人數而流會。為
了阻礙版權修訂條例草案通過，反對派議
員濫用議事規則，有預謀有組織製造流
會，以少數人騎劫議會，癱瘓議會運作，
罔顧社會福祉，阻礙發展，必須受到強烈
譴責。立法會應該認真考慮修改議事規
則，堵塞漏洞，杜絕濫用點人數頻頻製造
流會。

立法會議事規則容許議員要求主席點人數，
用意是確保會議有二分之一的議員出席，然
而反對派卻鑽制度空子，屢次利用點人數機
制製造流會，變相達到拉布目的。此次流會，
更是反對派一手組織和策劃。為了增加流會
的機會，反對派議員竟然全體缺席，完全放
棄議員議政的承擔；而提出點人數的「新民
主同盟」范國威更刻意在流會時限前30秒，
離開會議廳，令自己不用被點算在內，最終
「成功」流會。事後，這位始作俑者竟然還
無賴地聲稱自己是「光明磊落」參與拉布及
點人數，更反咬一口指建制派未有扮演好「保
駕護航」的角色，企圖推卸造成流會的責任。

在議案討論階段，對於版權修訂條例中
所涉及的分歧，作為民意代表的議員們本
應各抒己見，加強與各界的溝通，爭取凝

聚共識，履行自身職責。但反對派在5個多
小時的會議中，提出點人數超過20次，這
種近乎瘋狂的頻率，在在證明他們根本不
想參與討論，唯一目的就是利用議事規則
惡意製造流會，拖延議案進程、阻撓審
議，進而癱瘓議會運作。流會不僅浪費公
帑和寶貴的議事時間，還令其他政策及法
案也受到波及，對香港社會的長遠利益和
市民福祉造成嚴重損害，必須受到社會輿
論最強烈的譴責。

應該看到，反對派刻意操弄導致的流會
次數不斷增加，反映反對派對「點人數釀
流會」這一招「食髓知味」。事實上，流
會相較於拉布對立法會運作的影響更嚴
重，皆因對於拉布，主席尚可剪布應對，
但對於「點人數流會」，目前幾乎無計可
施。總之反對派議員提出點人數，主席就
必須響鐘，不論最終是否促成流會，都導
致不斷消耗時間。對於這樣濫用議事規則
的情況，立法會不能再坐視不理，社會輿
論也不能再聽之任之，應該認真考慮修改
議事規則，例如規定每次會議只能點算若
干次人數，過了有關次數後就不能再點；
如果有議員不斷濫點人數，主席可阻止其
再提出，以杜絕濫用點人數的問題，維護
立會的正常運作。

流會癱瘓議會 議事規則須改
昨日A股開盤僅半小時，就繼周一後再次兩度觸發

熔斷機制提前收市，港股亦受拖累而急跌超過 600
點，跌至兩年半以來最低水平。中國證監會昨晚公
佈，上交所、深交所及中金所今天起暫停實施「指
數熔斷機制」。內地引入股市熔斷機制初衷良好，
希望給市場冷靜期，緩衝股市波動，可惜事與願
違，熔斷機制未見其利，先見其弊，反而觸發恐慌
性拋盤，加快股市下跌。內地監管當局必須吸取熔
斷機制失效的教訓，因應內地股市以散戶為主、市
場較脆弱的國情，切實保障股市健康發展和金融體
系穩定。

A股昨日大跌的導火綫是人民幣繼續大幅下滑，創
下5年新低，以及大批限售股即將解禁，令市場信心
極為脆弱，投資者集中減倉並觸發恐慌性拋盤，開
市不足15分鐘，跌幅已迅速擴大至逾7%，按照熔斷
機制要全日停市。有市場人士表示，觸發第一次熔
斷復市後，資金只是慌忙尋找「逃生門」，最終令
跌勢擴大。不少散戶更抱怨根本沒有機會「逃
生」，直指熔斷機制是股市急挫的一大禍因。

本來，內地推出熔斷機制是為了防止重演去年6月
股災千股跌停的慘況，希望能穩定投資者情緒，避
免市場出現極端情況。熔斷機制在美國、韓國、新
加坡均有實行，而且行之有效，的確發揮了穩定市
場的效果。如美國在引入熔斷機制後，只觸發過1次
熔斷機制，韓國也僅為3次。但事實證明，即使在國
外運行多年並已成熟的熔斷機制，如果不按照中國

的國情而生搬硬套，效果也會適得其反。例如，美
國現行的指數熔斷機制以標普500指數為基準指數，
設置7%、13%、20%三級熔斷閾值，而中國熔斷機制
的兩級閾值間為 5%、7%，兩者隔距僅為 2 個百分
點，遠小於美國股市。過小的閾值間隔，使得原本
是冷靜期的15分鐘暫停交易，反而成為恐慌期。

再者，美國股市以機構投資者為主，一旦股市大幅
下滑，可能會趁低入市，令市場回穩；內地市場則以
散戶居多，對於市場資料、政策了解程度不高，當股
市出現首次熔斷機制時，股民在羊群心理驅使下，極
可能爭相拋售，加速二次熔斷的到來。內地股市向來
大起大落，熔斷機制實施後，停市恐成常態，新年僅
4個交易日， A股已經歷兩日暴跌熔斷，要提早收市。

中國證監會經過權衡利弊，認為熔斷機制目前負
面影響大於正面效應，因此決定暫停實施，相信這
將有助於維護市場穩定。但更重要的是，必須認真
吸取此次教訓，真正根據中國的實際情況，從交易
制度、市場穩定、股民保障等多方面加強建設，尤
其是要作出前瞻性的部署，才能少交「學費」，減
少市場震盪。內地有關部門應廣泛徵集民意，成立
由資深專家組成的顧問團，研究符合國情的股市改
革措施，促進資本市場順利發展。香港作為國際金
融中心，正好具備這方面的人才和經驗，應該積極
為內地股改多作貢獻，推動內地資本市場穩步發
展，這也有利於香港金融市場的穩定和壯大。

（相關新聞刊A4、A5版）

吸取熔斷機制失效教訓 促股市健康發展

「死線」前或「剪布」免高鐵停工
陳健波：加會無濟於事 必要時將被迫做「醜人」

香港文匯報訊（記者 鍾立、李自明）在立法會提出中
止待續議案的工黨議員何秀蘭，聲稱會在立法會主席曾鈺
成提出草案進入全體委員會審議階段前，提出引用立法會
議事規則第五十五（1）（a）條，將法案轉交予專責委員
會討論，以「解決目前各方對條例的爭論」。曾鈺成表
示，由於今屆會期時間緊迫，故不會運用酌情權主動提出
成立專責委員會，需經議員辯論。民建聯議員陳鑑林則批
評，此舉等於將法案委員會的工作從頭再做一遍，變相拖
延，故不會支持何秀蘭的建議。
根據議事規則第五十五（1）（a）條，當二讀法案的議
案如獲通過，該法案即告付委予全體委員會，除非「立法
會通過議案，將法案付委予一專責委員會；該項議案可無
經預告，但須在該法案二讀後即時由任何議員動議」。何
秀蘭昨日稱，她已知會曾鈺成，在恢復二讀通過後提出引
用有關規定，將法案轉交予一個專責委員會討論，屆時可
邀請團體表達意見，以拉近各方意見後再作修訂，讓立法
會騰出時間處理其他議程。

曾鈺成：宜辯論決定
曾鈺成被問及有關問題時指出，今屆任期只餘下最後幾
個月，如果未能完成工作，法案就會失效，須於下屆會期
重新提交立法會，「我不會運用酌情權主動提出成立專責
委員會，較適合的做法是交由議會，通過辯論做決定。我

亦不會猜測甚至指控議員
的動機，秘書處正認真審
視有關的問題。」
身為版權條例草案委員

會主席的陳鑑林指出，何
秀蘭的建議等於推翻法案
委員會過去幾年的審議工
作，從頭再做一遍。由於
今個立法年度餘下時間不
多，定難以完成討論，變
相不二讀法案，將之交由
下屆立法會處理，是在拖
延時間。他強調，法案既已交上立法會，議員有責任將之付
諸表決，而無論支持或反對都以議會民主的形式作決定。

陳婉嫻指何「攞嚟講」
工聯會議員陳婉嫻也認為，何秀蘭建議成立專責委員會
只是「攞嚟講」，為拉布找藉口。
不過，民建聯議員蔣麗芸稱，何秀蘭的建議「值得考
慮」，她會在民建聯黨團會議中提出，爭取支持。她認
為，此條例草案沒有迫切性，何不花多些時間解決，各方
多討論：「網民又唔happy，版權商又含淚……何必叫議
員含淚（投票支持）？」

商討多年的《版權（修訂）條例草案》正
值最後立法階段，惟香港反對派執意抹黑草
案，並在立法會藉瘋狂點算人數拉布，試圖
將草案推倒重來。在昨日立法會大會上，
「新民主同盟」議員范國威就不斷提出點人
數，「靠激博出位」，更離譜地在新民黨主
席葉劉淑儀發言期間，三度要求點算人數，
氣得葉太炮轟范國威經常滿口人權自由，但
卻不尊重他人發言權利：「好無禮貌，教壞
後生！」葉太的敢言獲得建制派歡呼支持。
在昨日立法會二讀辯論新版權條例草案、

葉劉淑儀發言期間，范國威在15分鐘內三
度打斷葉太發言，要求點算人數，引起葉劉
淑儀強烈不滿。

范三度提點人數阻發言
葉太剛開始發言，范國威首度要求點算人

數，葉劉淑儀已批評他「劖亂歌柄」，「中
國人有句說話：最嬲係被人劖亂歌柄。他可
以等人講完再點算人數。咁多年輕人跟他選
舉，希望他為同事樹立一個好榜樣。」
隨後，范在葉太發言至4分多鐘時再度要

求點人數。這時葉太直斥他沒有禮貌「教壞

後生」，「范議員，我希望你尊重他人的發
言權利，等人講完先打鐘。你經常滿口人權
自由，但卻不尊重他人發言權益，教壞後
生，你好無禮貌！」不過，范國威卻不知悔
改，在葉劉淑儀發言5分多鐘後，又「玩
嘢」第三度要求點算人數，他更「死雞撐飯
蓋」揚言：「無禮貌的是『保皇黨』，請
『保皇黨』回來聽葉劉淑儀發言。」

15分鐘發言被拖延幾倍
在響鐘期間，獨立議員謝偉俊批評指，反

對派議員要求點人數時不應作無謂發言，甚
至是侮辱對方，「尤其立法會現時正值緊張
及情緒不開心的時刻，大家更應嚴格執行有
關規則，相信對大家有好處。」
立法會主席曾鈺成亦指，議事規則對打

斷議員發言有嚴格規定，「要求點人數是
規程問題，但提出其他意見是違反議事規
則，請議員注意。」最終，葉劉淑儀原先
15分鐘的發言，最終需浪費51
分鐘才能完成，嚴重浪費議會
資源。

■香港文匯報記者 李自明

立法會前日在審議新版權條例草案中止待續議案期間，
全體反對派議員不在席，民建聯主席李慧琼提出表決，而
商務及經濟局局長蘇錦樑亦已起立準備發言，民主黨議員
單仲偕此時進入會議廳並要求發言，獲主席曾鈺成批准，
結果未能即時表決。曾鈺成昨日強調，自己是根據議事規
則辦事，是合理安排，並非「放生」。

指前日准單仲偕發言合理

曾鈺成昨日在會見記者期間解釋，慣常做法是其他議員
發表意見後才到局長發言，議事規則亦無規定議員不能在
官員發言後發言，而在提出中止待續動議的工黨議員何秀
蘭發言前，辯論仍未結束，再加上單仲偕早已報名發言更
已進入會議廳，自己身為主席，無權任意剝
奪議員發言的權利，故容許單仲偕發言是合
理的安排。

■香港文匯報記者 鍾立
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員會今日會審議港

珠澳大橋及廣深港高鐵香港段工程，分別為54億元及194.2億元

的追加撥款申請。由於反對派議員事先張揚會繼續拉布，立法會

財務委員會主席陳健波昨日表示，今年3月是通過高鐵撥款申請

的「死線」，財委會將考慮在2月、3月加開會議，討論高鐵項

目，並希望議員「高抬貴手」，以免項目面臨停工。身為主席，

他強調自己有責任將議會拉回正軌，有秩序討論，如果有人拖延

會議，加開再多會議亦無濟於事，在必要時做「醜人」「剪

布」。

由於反對派議員瘋狂拉布，財委會已積壓了18項議
程，包括追加約3.8億元支付長者醫療券開支，荃灣

及沙田區社區1億元工程，司法人員加薪撥款，及向醫院
管理局撥款100億元成立基金，推行公私營協作措施等惠
及民生的措施。財委會今日先審議港珠澳大橋及高鐵的追
加撥款申請，反對派議員已事先張揚會繼續拉布。

今商大橋撥款料有「火花」
陳健波昨日表示，由於按慣例在財委會舉行前的內務委
員會，今日要加開會議討論退休保障，故財委會會延至5
時半開始，並只能開一節共兩小時會議，於7時半完結，
及在之後休會。他相信今日會議會有「火花」，並希望議
員可聚焦討論港珠澳大橋問題。倘議員純粹討論與議案相
關事項，本月內共22小時的會議時數，應能提供足夠時
間讓議員審議，及完成港珠澳大橋追加撥款審批。
為有充裕時間讓議員討論高鐵追加撥款申請的議案，陳

健波建議於下月27日，及3月11日、12日、19日加開會
議，希望屆時在內地參加會議的議員可盡早回港參與會
議。但他坦言，議員沒有善用會議時間，若不改變做法，
再加開會議只會令大家辛苦，也做不到事，特別是多項通
過撥款申請的「死線」是在3月18日及19日，否則相關
項目工程將面臨停工，希望議員「高抬貴手」。

須確保會議公平有序進行
被問到會否「剪布」，陳健波坦言他極度不想「剪

布」，但「無人拉布點會『剪布』」，特別是辯論期間發
言難免會出現重複或離題，而自己作為主席的職責是確保
會議公平、有秩序及有效率地進行，如果有人拖延會議，
一定要有主席終止拖延，令會議重回正軌，「總要有人做
醜人。」
他強調，會嚴格按議事規則在「陽光下剪布」，並希望

公眾不要將「剪布」問題看得太負面。

何秀蘭倡交專委會 陳鑑林批變相拖延

曾鈺成澄清無「放生」反對派

鄧家彪倡修例禁點人數拉布
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由立法會

大會到財務委員會，反對派議員「無所不
拉」，更以不斷點算人數等手段，令議事工
作無法正常進行，市民對立法會的怨氣已到
達「臨界點」。工聯會立法會議員鄧家彪昨
日建議修改議事規則第九十一條，及修改議
事規則第十七（2）條中的議員有權「點算
出席人數」一項，令反對派不能透過非理性
的點人數要求，達到拉布的目的。
根據議事規則第九十一條「議事規則的暫

停執行」，「具有暫停執行某條議事規則的
目的或效力的議案，除非事前已作預告，或
經立法會主席同意，否則不得動議。」第十
七（2）條則指，「如出席會議的議員不足
法定人數，而有人向立法會主席提出此事，

立法會主席即須指示
傳召議員到場。15分
鐘後，如仍不足法定
人數，立法會主席即
無須付諸表決而宣佈
休會待續。」
鄧家彪昨日指出，

反對派目前以點算人
數作為拉布策略，是一種極為低劣的拉布手
段，議會不能無休止地對這種拉布束手無
策。他明白立法會的法定出席人數受到香港
基本法限制，但其中應該有「走動的空
隙」，如當出席議員人數不足時主席是否可
以暫時休會，或限制要求點算人數的次數
等，這種種都應該可以探討。

■葉太昨發言期間，范國威三度要求點算人數，氣得葉太炮轟對方不尊重其發言權利：
「好無禮貌，教壞後生！」 莫雪芝 攝

■鄧家彪

■陳鑑林

■陳健波稱在必要時要做「醜人」
「剪布」。


